

## Mis Vacas están Rengas

En el tambo, se conocen en detalle las pérdidas económicas debidas a las mastitis y a las enfermedades reproductivas y por lo tanto se emplean tareas, productos y rutinas para tratarlas y sobretodo prevenir su aparición. El otro gran problema que aqueja al tambo son las enfermedades de las patas, pero siempre se las menospreció desde el punto de vista económico. Día a día la gente dedicada al sector comenzó a darse cuenta que no es “tan” así, y que los problemas de las patas fueron siempre menospreciados respecto a su importancia. Cada vez se comienza a hablar más en el ambiente que las pérdidas por tener una vaca renga superan ampliamente, ya sea directa o indirectamente, a las mastitis y enfermedades reproductivas.

Cuál es el problema de tener una vaca renga? El tener una vaca renga conlleva una serie de problemas que afectan a la economía del tambo. Podemos empezar a describir el problema que se ve a simple vista que es que una vaca renga no se desplaza lo suficientemente bien como para ir a buscar su alimento, y si el dolor es muy fuerte directamente permanecerá echada la mayoría del tiempo para evitar pisar y no sufrir. Obviamente, si no come o disminuye su consumo de alimento, su producción va a disminuir sustancialmente. Además, al estar mucho tiempo echada la ubre queda expuesta a agentes del suelo, sobre todo si hay barro o bosta, aumentando el riesgo de contraer mastitis.

Al comer menos, adelgaza velozmente aumentando la predisposición a enfermarse, pero el principal problema de una vaca flaca es la dificultad para que quede preñada ya que deja de entrar en celo.

Además de estas consecuencias tan importantes económicamente, el arreo hacia y desde el corral de ordeño se torna lento y complica muchas veces la rutina de todo el establecimiento.

Es todo Pietín?

Uno de los principales problemas es que se cree que cuando una vaca renguea tiene “pietín”, y por lo tanto tiene el mismo tratamiento.

Esto realmente no es así, ya que las patologías de la patas de las vacas son diferentes y por lo tanto se generan por diversas causas y tienen distintos tratamientos.

Los problemas de patas los podemos dividir en tres grupos:

Traumáticas: úlceras y hemorragias de suela, enfermedad de línea blanca, fracturas.

Nutricionales: laminitis.

Infeciosas: dermatitis digital e interdigital.

Conocer que existen distintas causas por las cuales la vaca renguea es fundamental para saber dónde y cómo atacar el problema, y de esta manera, eliminar la causa en vez de realizar tratamientos paliativos que no curan el problema de raíz.

A modo de ejemplo, si hay muchas vacas con dermatitis debemos evaluar el nivel de barro en el tambo, sobretodo alrededor de los comederos, bebederos, etc. De esta manera estamos corrigiendo la causa del problema. Es importante hacer saber que no todos los tambos tienen el mismo problema, aun en tambos vecinos la principal causa de rengueas puede ser distinta. El último paso y no por esto el menos importante, es identificar las vacas rengas lo antes posible, ni bien sienten una incomodidad habrá que revisarla y no esperar a que la vaca no pueda prácticamente caminar para actuar. Una vaca que se la detecta al inicio de la renguera tiene muchas más chances de curarse y volver a la normalidad que una tratada de manera tardía.



**Med. Vet. Pofcher Enrique**  
**Email: enrique.vet@hotmail.com**